

Encender á los pueblos en santo amor á la humanidad y moverlos á realizar, á costa de los sacrificios, las ideas que material ó moralmente han de redimirlos fue en largos períodos de la historia la tarea de las religiones, y no puede menos de ser la tarea de la poesía y el arte. ¿Cómo! ¿Habrá de concurrir todo al fin social menos el arte y la poesía? ¿Habrá de contribuir todo á mejorarnos, y sólo la poesía y el arte mirarnos con indiferencia, cuando no pervertirnos? Los hombres todos, poetas, artistas, filósofos, sabios, industriales, braceros, propietarios, gobernantes, súbditos, todos nos debemos á la humanidad de la que somos miembros y hemos recibido y recibimos el inmenso material de que disponemos para cubrir todas las necesidades y llenar todos los fines de la vida.

El arte no llena su fin como no se apodera de las ideas que van surgiendo en el espíritu, y las calienta al fuego del corazón, y les dé forma en la fantasía, y las arroje vivas y brillantes al seno de las muchedumbres, y las encarne, por decirlo así, en la conciencia de los pueblos, y las haga el lábaro y la fe de las gentes, y las arrastre por ellas aquí á los comicios, allí á las calles, acullá á los campos de batalla.

Francisco Pi y Margall.

Miércoles 26 de Octubre de 1898

## LA NUEVA PRENSA

### EMBRIAGUEZ

2.

Apenas es creíble, pero es demasiado cierto. Jóvenes hay tan imbéciles que cifran su mayor satisfacción en sobrepasar á otro en intemperancia.

Más de uno y más de dos quieren que se diga de ellos:

—¡Qué buen punto es fulano! qué generoso!..... y qué fuerte para beber.....!!

Oh! esta última frase es el mejor elogio que puede tributarse á ciertos majaderos y por merecerlo arruinan su salud, olvidan su propia dignidad y se gastan en cocktails, servidos sobre mesa de mármol, ó guaros en sucio mostrador, no sólo el sobrante de sus sueldos ó rentas ó pensiones, sino hasta lo que debieran emplear en cancelar sus cuentas ó en formarse un fondo de reserva para cuando venga la cesantía ó la mala fortuna bajo cualquier aspecto.

El sietemesino que ha entrado en posesión de una herencia ó de un empleo olvida generalmente que está comiendo de balde en su casa y mientras tanto lo que no se gasta en la última novedad indumentaria, lo deja

en el mostrador de las cantinas no tanto por lo que él consume, cuanto por los continuos convites que hace para darse tono y que se le *busque*, que se le mime, que se le crea un *adorable calaverita*. Esto sucede, con pequeñas diferencias de forma, en todas las clases sociales. Los alcohólicos anfitriones se designan con un nombre muy poco decente entre los mismos que aceptan sus convites. Se les llama con el mismo nombre en plural, que tiene el compañero inseparable de San Antonio.

Y lo merecen, no hay duda. Aunque también es cierto que los bebedores *de gorra* que hoy son tan abundantes, demuestran ninguna delicadeza en sus procedimientos.

Forman una fase especial, casi un tipo de viciosos por aparte.

—¡Cómo no somos....tontos! dicen ellos, y creen que andar á caza de tragos haciendo talvez pequeñas trampas en los juegos que deciden sobre quien ha de pagar, es mostrar talento.... ser hombre de mundo.... acreditarse de listos y dispuestos.....

Los ignorantes olvidan que están ejercitándose no solamente en el aprendizaje del vicio alcohólico, sino aprendiendo á ser poco delicados, indecentes.

Estas incorrecciones las miran como *habilidades*, porque se trata de un *trago* y de un *majadero* á quien se le saca. Pero cuán difícil es que el gorrón proceda de distinto modo cuando en las relaciones generales de la vida no se trate de un trago.... sino de un peso, de una carta, de un juramento.....

Ya sea en la reja de varillas de la aguardentería de aldea, ó ya en derredor de elegante mesa de mármol donde se sirven tragos ó medios cubos de caros licores, se comienza por hacer ó aceptar el primer convite, *placer cuestionable*, que á veces imponen las necesidades de sociedad; pero se vuelve un día, y otro, y se adquiere una costumbre y luego un vicio que subyuga y ¿quién puede responder de que un día de tantos no se rebalse la medida y se haga pública la intemperancia?

Todo es empezar.

El rey alcohol es, de todos los déspotas, el que con más refinada astucia y suavidad impone su férreo yugo.

Casi se nota cuando ya se es esclavo del maldito tirano.

### ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Washington, 21. — Departamento de la guerra ha publicado siguiente boletín: "El General Otis avisa por cable que ha mejorado la situación en la isla de Luzón. Aunque hostil á España los filipinos de educación y propiedad no quieren un Gobierno independiente. En los Consejos Revolucionarios este partido está ganando poco á poco la preponderancia. Las complicaciones perjudican gravemente al comercio de la isla. Durante el mes acontecieron 28 defunciones de distintas enfermedades en los departamentos de la guerra y en la armada se ha recibido con incredulidad la noticia procedente de fuente española de una batalla acontecida entre las fuerzas navales é insurgentes.

Londres, 21.—Por todo el país se está celebrando el 91 aniversario de la batalla de Trafalgar la cual se verificó el 21 de octubre de 1877, cuando la escuadra inglesa, al mando de Nelson, ganó insigne triunfo sobre las escuadras de Francia y España al mando de Villeneuve.

Valparaíso, 22.—Con respecto á la cuestión de Puna de Atacama los gobiernos de Chile y Argentina, entraron en el siguiente convenio: "Se nombrará un tribunal de arbitraje compuesto de 5 representantes de cada nación. Las sesiones tendrán lugar en Buenos Aires. La cuestión tiene que resolverse en pocas reuniones del tribunal. En caso contrario se suplicará al representante de algún país extranjero, fallar definitivamente sobre el asunto argentino. Proponer el representante del Uruguay ó de Italia, Chile el señor Duchannan representante de los EE. UU.

New York, 22.—Hoy partió con dirección á Roma el arzobispo Keene. Va obediente á la llamada del papa, quien quiere informarse acerca del sentimiento de EE. UU. tocante á la anexión del pueblo americano hacia iglesia católica en Cuba y Puerto Rico.

Londres, 22.—Ha dado orden el almirantazgo británico, que cada navío de la armada debe tomar inmediatamente su completa dotación."

### CORRESPONSALES

#### De Pantareñas.

Señor Director de "La Nueva Prensa."

Contestando la pregunta que nos hace en su diario de ayer nos permitimos tratar también

de otras cosas: Ignoramos qué resultado haya tenido el remitido sobre los ahogados de la bucería, pero procuraremos averiguarlo y se lo comunicaremos.

El vapor nacional "Poas" regresó al fondeadero doce horas después de su salida el 16 del presente para Tivives. Sobre el objeto de su viaje no hay duda que "La Gaceta" en el correspondiente movimiento marítimo que acostumbra publicar nos lo dirá. De todos modos, aunque solo haya ido á hacer evoluciones, damos por bien empleado el pequeño gasto ocasionado ese día con el mayor consumo de provisiones y el de las seis toneladas de carbón que por lo menos se gastaron, y que á principal y costo no pasan de \$ 150-00, pues se ha obtenido la gran ventaja de que con el movimiento de la máquina se ha hecho mejor la lubricación de la misma.

Estamos por creer en la no remota desaparición de este puerto que Tivives solo no lograría, pues á los continuos avances que hacen el mar en la playa del Sur y en parte de la del estero, se agregó la inconsulta costumbre de reñenar las calles de la población con la arena que se quita de la playa, precisamente donde desembocan las principales calles. Hasta la saciedad se ha dicho ya, que con un poco de buena voluntad del Municipio ó de la autoridad correspondiente, se podría rellenar muy bien la parte principal de la ciudad con el lastre que traen los buques que vienen á cargar madera y que una vez en el lugar donde la reciben, lo botan al agua con perjuicio de los canales y fondeaderos. La adquisición del lastre no causaría otra erogación que la del pago de la marinería de las lanchas en que se desembarcara, pues conocido como nos es el interés que los señores Agentes de las casas comisionistas se toman por el adelanto y ornato de este puesto, creemos que con ese objeto facilitarían gratis las lanchas, y por lo que respecta á los capitanes de los buques se sobreentiende que les agrada deslastrarlos tan cómodamente. En obsequio de la verdad debemos decir que la playa, nuestro paseo predilecto, que en otro tiempo se mantenía perfectamente limpia, gracias á las órdenes del capitán de Puerto, para que no se arrojaran basuras en ella ni se extrajera arena de sus orillas, se ha convertido en basurero público.

Deploramos el lamentable incidente ocurrido entre los señores Viniestra y Torres, sin tratar de averiguar sus causas porque para nosotros la vida privada es un recinto sagrado al que no queremos, ni podemos, ni debemos penetrar.

De tiempo en tiempo que tengamos voluntad para emborronar papel y nuestras modestas ocupaciones nos lo permitan, le mandaremos noticias de lo que por acá ocurra rindiendo siempre culto á la verdad, haciendo justicia á quien la merezca y censurando al que dé lugar. En primer término nos referiremos á cierto empleado que más fuertemente llama la atención por el mucho recargo de.....trabajo que tiene y el.....exiguo emolumento que por él recibe.

Por hoy no nos extendemos más, para no abusar de la generosa hospitalidad que U. nos dá en las columnas de su importante periódico.

EL CORRESPONSAL.

Octubre de 1898.

### De Atenas

Señor Director de "La Nueva Prensa".

San José.

MUY SEÑOR MÍO:

Aunque mis molestas correspondencias hacen poco efecto en favor de la labor que me he propuesto llevar adelante en beneficio de este pueblo, seré necio y seguiré molestando, no con ataques personales á los empleados, sino en las faltas ó abandonos que en el cumplimiento de su deber notare. Conque así es que no hay que resentirse: la amistad en su lugar y el Corresponsal diciendo la verdad.

Hace mucho tiempo que miro con tristeza las consecuencias funestas que se grangea cada día más nuestra sociedad, principalmente en los distritos apartados, con respecto al vicio del aguardiente. Ya se hace necesario que el Gobierno dé medidas energéticas para que las autoridades de policía no dieran permiso de establecer taquillas en puntos retirados y en donde no hay autoridad vigilante, pues allí no será más que punto en donde el juego y la vagancia sentarán sus reales y que por lo general los peores asesinatos se cometerán en esos garitos.

A este respecto me ha gustado mucho el que el municipio de Grecia, deseando estirpar un tanto ese grave mal, haya gravado las taquillas con un fuerte impuesto; y alabaría más á nuestra corporación si tratara de imitarlo.

Quién sabe si será la culpa de que como nuestra villa está situada con la carretera nacional en medio, por ese motivo estamos obligados á comernos todas las veces rencas y majadas lo mismo que acalenturadas que dejan los arrieros tendidas de las partidas que llevan para el interior. Ha habido res de estas que está dos ó tres días tendida en el suelo y pidiéndole permiso